

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Ambrosio Morales, 6

ULTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Teléfono, 70

Año XI

Viernes 22 de Octubre de 1909

Núm. 3054

## Elecciones Provinciales

### Candidatura Conservadora

Distrito de Hinojosa del Duque

D. José de Cárdenas Gallardo  
D. José Castillejo y Castillejo  
D. José Torrico García

DEL DÍA

## CRISIS

Hagamos breve y rápido resumen de la situación.

Anteayer, á la salida de Palacio, el señor Maura, que por la cuenta no pierde el buen humor, contó, con lujo de mimica, un suceso del sesenta y tantos. Dió á entender que el Gobierno disfrutaba de buena salud. Su frase final, moraleja del cuento, «no hay vacante, no podía significar otra cosa.

Entendida así por los liberales, se indignaron éstos. Más desesperante que la realidad del obligado ayuno de hoy, es perder la ilusión de que se comerá mañana. Bajo estas impresiones se abrió la sesión.

Precedimos de lo menudo.

Rectificó el señor Moret. Sus palabras fueron de insistencia en los temas anteriores. «Habéis fracasado, habéis sido imprevisores, constituís un peligro, debéis dejar el Poder.» Y arañó de nuevo, desdeñosamente, al señor La Cierva.

Y habló éste. ¿Fue por cuenta propia? ¿Fue para expresar aspiraciones y conceptos personales, ó para revelar los del Gobierno? No está claro. Enlazando el cuento de Maura y el discurso de La Cierva parece lo último. No intentemos ahora averiguarlo.

Habló La Cierva, y tiró de la manta. Digamos la verdad tal y como aparece en nuestra conciencia. En ese discurso, que hemos leído, no hay ni una palabra, ni una frase, que dejen de ser correctas y parlamentarias. El fondo fué durísimo. Era una tremenda catilinaria contra la política del señor Moret; más todavía; era una acusación formidable á la política liberal.

Y los liberales, naturalmente, perdieron los estribos, y los perdió el señor Moret, quien dijo, poco más ó menos, que estaba muy bajo el ministro de la Gobernación para elevarse hasta él.

Contra éste, que había hablado claro, se desencadenó una tempestad formidable, y los liberales no decían como Fernando VII, cuando lo de la bofetada al alcalde «ahí me la den todas», sino que, por el contrario, los «exgobernadores» los diputados, los periodistas, los cesantes, los que han sido y esperan volver á ser algo, sintieron el escozor en la propia cara, y pidieron la cabeza del ministro lenguaraz, por lo menos, y amenazaron con la revolución é indicaron que perdía muchos grados de temperatura su entusiasmo dinástico.

### El proceso de la crisis

Ayer á las ocho y media se reunieron los ministros en el domicilio del señor Maura, durante la reunión cinco cuartos de hora.

Lo que ocurrió después, ya lo dijimos en nuestros telegramas.

El señor Maura dimitió con carácter irrevocable y el partido conservador, que reconoce incondicionalmente su jefatura, no aceptó la formación de un gabinete intermedio, siendo el señor Moret el llamado á los Consejos de la Corona.

Siguieron las cabalías y los cabildos para la formación del nuevo gabinete, y allá á las nueve de la noche pudo terminar Moret de formar la lista.

### El nuevo ministerio

A las 9'30 de la noche recibimos un telegrama urgente, que publicamos en la edición de provincias, no pudiendo hacerlo en la de Córdoba por estar repartiéndose el número.

Según dicho telegrama, se había

constituido el ministerio en la forma siguiente:

Presidencia. Don Segismundo Moret y Prendesgart, que desempeñará también la cartera de Gobernación.

Estado. Don Juan Pérez Caballero, embajador de España en el Quirinal.

Gracia y Justicia. Don Eduardo Martínez del Campo, Presidente del Tribunal Supremo.

Guerra. Teniente general don Agustín Luque y Coca, que en la actualidad desempeñaba la comandancia general de inválidos.

Hacienda. Don Juan Alvarado y del Saz, exministro y diputado á Cortes por Carriñena (Huesca).

Fomento, don Rafael Gasset y Chinchilla, exministro y diputado á Cortes por Noya (Coruña).

Instrucción Pública, don Antonio Barroso del Castillo, exministro y diputado á Cortes por Córdoba.

Marina, don Victor María Concas y Palau, exministro, senador por Baleares y capitán de navío.

### Ponderación de fuerzas

De los ocho ministros cuatro son moretistas, dos Martínez del Campo y Barroso, monteristas, y dos canalejistas que son Alvarado y Gasset, que si aun no se ha declarado como tal, las comonitancias que el trust tiene con Canalejas, pueden hacerlo creerasí.

### Dimisiones

Anoche mismo puso el señor Maura á la firma del Rey un decreto admitiendo la dimisión que del cargo de Consejero de Estado presentaba el señor Domínguez Pascual y otro con la dimisión que de comisario regio del canal de Isabel II presentaba el marqués de Aguilar de Campoo.

Han comenzado á recibirse en Madrid las dimisiones de los gobernadores.

También ha dimitido el alcalde de Barcelona.

### La jura

A las diez y media llegó á Palacio el Rey, después de comer en casa de su tía la infanta doña Isabel.

Inseguida juraron los ministros. El marqués de Figueroa tomó el juramento al señor Moret y éste á los demás ministros.

Después se reunieron los ministros en consejo.

### Alto personal

Se sabe que á García Prieto y Romanones se les ofrecieron carteras y las rehusaron.

A Romanones le ofrecieron además la embajada del Quirinal y no la aceptó.

Han sido nombrados subsecretarios de la Presidencia don Natalio Rivas Santiago y de Gobernación don Santiago Alba.

## COMISION PROVINCIAL

Sesión del día 16 de Octubre

En ella se tomaron los acuerdos siguientes:

Autorizar á la expósita Leocricia Rodríguez Fernández, de Palma del Río, para contraer matrimonio con Juan Manuel Carrillo.

Reducir las cuotas impuestas á don Francisco Pozo Molina y á don Francisco Gamero Civico en el reparto de arbitrios extraordinarios de Hornachuelos.

Rectificar las nóminas del Hospital de Agudos donde se había padecido error en el nombre de un enfermero.

Comunicar al gobernador que no existe consignación para pagar las estancias causadas en un asilo de esta capital por la joven Manuela Serrano Trigo.

Aprobar las facturas de la empresa de electricidad de Casillas, por el fluido suministrado á edificios de la Corporación en Agosto último.

Aprobar el reparto entre los pueblos que no tienen aprobado su registro fiscal del cupo que para 1910 les ha co-

rrespondido en concepto de contribución rústica.

Y, por último, conceder poder al depositario de los fondos provinciales para que recoja de la Tesorería de Hacienda de Málaga una inscripción á favor del Hospital de Agudos de esta capital.

## LA CAMPAÑA DE MELILLA

Notas de ayer

Durante la noche última se divisaron grandes hogueras en las cumbres de los montes de Benibuyagui y Bonibuifur.

El cañoneo que ayer se oyó en la posición ocupada por la división Sotomayor careció de importancia.

Las baterías dispararon para cortar el paso á un grupo de indígenas que trataba de unirse á la harka.

Algunos kabileños pertenecientes á la harka compraron en Orán un retrato del Gato, y llevándose al campamento lo colocaron sobre una piedra, tiroteándolo.

Además hicieron con la fotografía del Gato otras demostraciones de odio.

Sábase que un importante núcleo de la kábila de Guelaya espera el avance de las tropas españolas para someterse. No lo han hecho ya temerosos de las represalias de la harka.

El tiroteo de anoche en el campamento del zoco El Had, duró siete horas.

Los moros nos hostilizaron con gran osadía, siendo rechazada la agresión por los regimientos de Burgos y del Príncipe.

Al atacar llegaron los moros hasta las alambradas.

A pesar de la lluvia y de la obscuridad las tropas se mantuvieron en sus posiciones.

A juzgar por los lamentos que se oían los moros debieron sufrir mucho.

A cometían con espantoso griterío.

La línea de fuego de los moros era extensísima.

### HACIENDO LA HISTORIA

## LAS PATBAÑAS EXTRANJERAS

Desde que don Benito, escribió lo de los cirios verdes de la Inquisición alumbando con téticos coques esta Era de opresión, no es para chocar á nadie que en París y en Roma se crean que andamos con taparrabo, plumas en la cabeza y un anillo colgando de la nariz.

Yahay periódico que proponenuestra conquista para civilizarnos.

Claro es que la mitad de la culpa de lo que nos pasa la tenemos nosotros, que nos pasamos la vida poniéndonos de brutos y de igorrotos que no hay por dónde cogernos.

Pero de la otra mitad son responsables los extranjeros que nos hacen la merced de visitarnos á pesar de las diligencias y de los huevos fritos con aceite.

Entre éstos figura Camilo Pelletan, exministro de Marina de Francia y uno de los hombres de menos cerebro del Orbe. Es el desorganizador de la Marina francesa.

Está en España desde hace un mes, enviando á *Le Matin* unas crónicas muy cursis, en las que habla de las manolas, de los dominicos y de los cuervos negros de la reaccion. Un verdadero espanto.

Este señor ha teleografiado, entre otras cosas dignas de especial mención, las siguientes:

Que el Cabo de Agua se había portado tan bien, con tan probado heroísmo en el último combate, que el Gobierno había decidido ascenderle á sargento.

Que el general señor Restinga es hombre de gran talento y conocedor de los planes del general Marina. Es su principal consejero.

Que el Obispo de Sión es el que, en unión del general Linares, ha dispuesto y organizado el envío de tropas.

¡Es terrible Camilo manejando el telégrafo!

Pero no está solo el amigo.

De *The Daily Telegraph* y *L'Echo de Paris*:

*Arrestations sensationnelles.*—Los señores Dato y el general Azcárraga, antiguos presidentes de la Cámara y del Senado, han sido arrestados hoy.

¡Así, en seco, lo dicen para demostrar la tiranía del Gobierno español!

En el Congreso—añaden—dos diputados, señores Azzati y Curtis, han pronunciado violentos discursos en favor de Ferrer.

¿Quién será M. Curtis? ¿Quién oyó el discurso de M. Azzati?

*Le Petit Journal* dice que «una vez fusilado Ferrer, se dió el caso inicuo de que Comisiones de todas las Ordenes religiosas pasasen por delante del féretro en son de triunfo, y entonando canciones...»

¡Sí, una juerga mística!

Y no dice que bailaron una sardana, no sabemos por qué.

*Le Figaro* asegura que los fusilados en los fosos de Monjuich pasan de mil.

En fin; no sabemos qué es más grave: que *Le Figaro* se dedique á fusilar gente ó que un exministro de Marina no sepa qué es Cabo de Agua.

## Efectos del rezo de la Salve

en los peligros de la guerra

I

Mucho conocimos y tratamos al excelentísimo señor Brigadier de caballería don Francisco de P. Romero y Palomeque, nacido en Sevilla de los condes de Montegudo, quien á su arrogante tipo militar reunía el ser cumplido caballero cristiano y valiente entre los valientes. No pocas veces tuvimos el gusto de oírle decir se encontraba firmemente persuadido debía al rezo de la Salve el haber salido en bien de los muchos y grandísimos peligros en que se vió durante su larga vida militar, sin haber sido nunca herido, ni el caballo que montaba; caso verdaderamente singular y muy raro, si se tiene en cuenta su valor acreditadísimo en cientos de combates y batallas. Sin ninguna clase de humano respeto refería siempre que era preciso, había tenido por costumbre desde muy niño rezar todas las noches á la Virgen Santísima la hermosísima ya citada oración sin que dejara de hacerlo ninguna, ni aun en noches de bailes, galanteos, marchas, guardias ó aventuras. En sus campañas y lances de guerra aseguraba rezó siempre la Salve al entrar en fuego, añadiendo se tenía en el acto por invulnerable, como de hecho lo fué; complacía en relatar en familia algunos hechos para hacer resaltar más y más la protección verdaderamente milagrosa que María Santísima le dispensara, de los que vamos á referir algunos que escuchamos de labios de aquel valiente y caballeroso militar, sobre los que llamamos la atención de los que esto escrito lean.

De resultas de los crímenes horrendos perpetrados en Madrid y otros puntos por turbas fanatizadas degollando religiosos y saqueando sus conventos en Julio de 1834, sintió tal y tan profunda indignación el joven alférez de lanceros de la guardia real de Fernando VII señor Romero y Palomeque contra gobiernos y sistemas que tan espantosos atentados toleraban, que pidió su licencia absoluta, y marchóse á ofrecer sus servicios á Don Carlos V como hicieron buen número de jefes y oficiales de la Guardia Real, cuerpo el más distinguido en aquellos tiempos. Admitido en las filas carlistas donde tantos amigos y compañeros encontró, formó parte de la expedición real siendo capitán de caballería agregado al E. M. Cierta día los dos ejércitos, carlista y liberal, se encontraban separados solo por el Ebro, á cuya orilla amparado del fuego enemigo por las casas de una huerta se había situado un ge-

neral de división con su E. M. á quien llevó Romero una orden del general en jefe que lo era Moreno á la sazón. Terminada su misión, y después de pasar un rato con el general amigo suyo, le dijo este, «prevéngase usted Romero, porque el enemigo lo ha visto llegar, y en cuanto desfile usted de las casas, lo van á acribillar á balazos». No tenga usted cuidado mi general, que no me han de tocar ni á un pelo. Por lo que sea replicó aquel, salga usted á una de caballo. Romero se despidió, montó á caballo marchando al paso; rezó la salve, y como era de esperar una granizada de balas cayó sobre él; siguió al paso viendo como los proyectiles cortaban las ramas de los árboles á su alrededor, sin tocarle ninguna.

Por la noche se encontró con el susodicho general y otros jefes de los que con él estaban, quienes le manifestaron el temor que tuvieron de verle caer del caballo á cada momento, admirados de que no sucediese porque los disparos fueron sin número, hasta que le perdieron de vista.

Durante la expedición Real sobre Madrid, ganó Romero Palomeque dos cruces de San Fernando de primera clase, porque no se contentaba con llevar las órdenes del general en jefe á los escuadrones ó batallones, sino que tomaba parte en los ataques de éstos al enemigo. A la vista tenemos un certificado firmado por dicho general en jefe, en favor del señor Romero, en el que después de relatar las batallas y combates en que tomó parte durante la susodicha expedición, hace gran elogio de sus aptitudes militares, terminando con estas significativas palabras: «es valiente por instinto.»

Algún tiempo después los señores Quevillas y Romero recibieron orden de ir desde Navarra á recojer y conducir á dicha provincia dos batallones de infantería y un escuadrón de caballería que el general Cabrera había formado con los heridos de las batallas de Huesca, Barbastro y otras, ya curados. La comisión fué muy difícil y arriesgadísima, teniendo Romeo por providencia especialísima de Dios que después de muchos peligros y peripecias atravesando por país desconocido, rodeados de varias columnas enemigas que marchaban á envolver las pequeñas fuerzas carlistas, pudieran estas llegar sin novedad á pasar el Ebro y entrar en Navarra.

En esta brillantísima operación, tuvieron que atravesar el río Cinca que llevaba gran crecida. Pasó con los primeros el caballo á nado, Romero; teniendo necesidad los infantes de vadearlo agua al cuello, y levantando los brazos para impedir se mojaran los fusiles y cartuchos; oye aquel un fuerte murmullo de los soldados y se ve que uno ha sido arrebatado por la fuerza de la corriente; corre río abajo por la orilla, se tira al agua con el caballo, y después de no pequeña lucha y peligro alcanza al soldado medio ahogado ya, colocado sobre el caballo y sacado á tierra, siendo ovacionado con estrepitosos aplausos y vivas de las fuerzas que presenciaron el hecho. Nuevos murmullos anunciaron que otro pierde pié, y es arrastrado igualmente que el anterior. Romero repite su acción generosa, y tiene la fortuna de traer á tierra un joven oficial, entre estruendos y repetidos vivas al heróico salvador. Esta fué la única recompensa que recibió en este mundo, que acostumbrados en aquel ejército á presenciar á cada paso actos de valor grande, no se le dió á lo referido la importancia que ciertamente tuvo.

El 11 de Mayo de 1839 encontrábase el comandante Romero Palomeque maniobrando con el brillante escuadrón Príncipe de Asturias, de que era jefe, próximo al pueblo donde se acantonaba en las líneas de Navarra. Vió venir en su dirección por la carretera de Pamplona la división de la Rivera que mandaba su buen amigo don Diego de León. Conocedor del terreno formó su plan que le salió á maravilla, en cuanto pudo observar que la división se metía en un gran desmonte que impe-

# El Fénix Agrícola

## COMPANÍA ANONIMA DE SEGUROS REUNIDO

### A prima fija

CON TITULO CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito . . . . . 1.000.000 de pesetas  
Capital desembolsado . . . . . 300.000

Dirección general: Los Madrazo, número 34.—Madrid

**OPERA LOS RAMOS SIGUIENTES**

Seguro contra la muerte ó inutilización del ganado.—Seguro de incendio de cosechas.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.

Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguro. Inscripción general en esta. Oficinas: Barroso, núm. 4

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 80 Marzo de 1909

**PROBADO**

## Los exquisitos chocolates de LA TRAPA

FABRICADOS POR LOS

### RR. Cistercienses de San Isidro

VENTA DE BAÑOS (PALENCIA)

Según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián

Paquetes	Pastillas	Pesetas
De 850 gramos . . . . .	16	1 y 1,25
De 400 idem . . . . .	14, 16 y 24	1,25; 1,50; 1,75; 2 y 2,50
De 460 idem . . . . .	14 y 16	1,50; 1,75; 2 y 2,50

Cajitas de merienda con 64 raciones á 3 pesetas.—Se fabrica con canela, sin ella, y con vainilla.—Descuentos desde 50 paquetes.—Portes abonados, desde 100 paquetes hasta la estación más próxima.—No se carga nunca el embalaje.—Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes

El acto desplegó sus fuerzas. Las liberales notaban se aproximaba el escuadrón carlista sin darle importancia, hasta que se vieron sorprendidos por sus lanceros que cargaron con la velocidad del rayo, con su comandante al frente, la cabeza de la columna liberal, haciéndola porción de muertos y heridos, entre éstos de la lanzada de un sargento, el que luego fué general Lomery cuyo caballo presentó á su comandante.

Después de repuestos de la sorpresa subió á la carrera un batallón y unas piezas de campaña por fuera de la carretera para repeler á la división carlista, según dijeron los partes oficiales.

El escuadrón se retiró, tranquilamente, al paso por secciones, y ya bien á distancia, una bala de cañón llevó la cabeza del trompeta de órdenes que marchaba al lado de su comandante, siendo la única baja que el escuadrón tuvo en aquel brillante hecho de armas que le valió á su jefe el grado de coronel contando 27 años de edad. El general Elío que mandaba las fuerzas de las líneas carlistas, salió á recibir al escuadrón felicitándolo muy calurosamente y diciendo á su comandante después de grandes elogios, «me ha hecho usted pasar, Romero, un rato de verdadera amargura, porque como no podía pensar, aunque le conozco bien, cargase la división que manda nuestro querido Diego, así llamaba á León, me figuré que el escuadrón se le había pasado al enemigo.

X.

## CASA JOSÉ BARRA, HIJO

Como labrador, ganadero y abastecedor de carnes

Precios al público

Solomillos limpios sin hueso, á 3'00 pesetas kilo.

Carne de vaca con hueso, 1'80; idem masa sin hueso á 2'54.

Ternera con hueso, á 2' 0; idem masa sin hueso, 3'10; chuletas de ternera, á 2'10.

Borrego, á 1'50.

Macho, á 1'30.

Tocino para fuera.—Tocino salado á 16 pesetas arroba, ó sea á 1'40 kilo.

## Crónica Provincial

De Valenzuela

### Enlace

El 11 del actual se celebró con gran pompa el enlace matrimonial de los jóvenes don Juan Manuel Gallardo con la bella y angelical señorita Isabel Serrano, bendiciendo la unión el coadjutor don Antonio Santiago Zafra Poyato.

El acto estuvo conmovedor, el altar estaba exornado con multitud de flores y profusión de luces, los reclinarios con hermosos cojines de seda blanca bordados en colores y celebrando el Santo Sacrificio el mismo sacerdote, oficiándola una escogida capilla del vecino pueblo de Porcuna (Jaén).

Terminada la ceremonia religiosa nos dirigimos á casa de don Manuel Serrano, padre de la novia, en donde el Jerez montillano, Rute, pastas, licores y habanos se repartieron en abundancia. Se nos sirvió también un almuerzo y suculenta comida, siendo los platos de delicado gusto.

Terminada la comida el señor Serrano brindó á los jóvenes con sus espaciosos salones para que disfrutasen del baile, donde apreciamos la gentileza, esbeltez y gallardía de las angelicales jóvenes de este pueblo, entre las cuales recuerdo á las encantadoras María Antonia Serrano, Lolita Jiménez, Carmen Sanchez, María Catalina Velasco, Lucía y Flora Castilla, Inés López y otras muchas que con éstas asistieron á las bodas anteriores.

Los mismos señores de la boda anterior asistieron esta por el enlace de las familias.

Al día siguiente hay costumbre de sacar los novios á misa, acompañándolos todos cuantos han asistido á la boda y todos lujosamente ataviados. Empezó el sacrificio á las once por el coadjutor, y una vez terminado, nos dirigimos á casa de don Juan Gallardo donde hubo refresco y comidas lo mismo que el día anterior.

Por la noche también hubo baile que terminó á las altas horas de la madrugada.

Desde estas columnas doy á los padres las gracias más sinceras por las atenciones que nos han prodigado y á los recién casados les deseo con toda mi alma una larga é interminable luna de miel.

### Natalicio

El mismo día don Manuel Serrano alcanzó el honroso título de abuelo, por haber dado á luz su hija política doña Ana Gallardo, esposa de don Bartolomé Serrano. Ha sido una niña robusta, queando en buen estado de salud.

Sea enhorabuena.

### Al cielo

A la tarde se dió sepultura al cadáver de la angelical niña Carmela Castilla, siendo extraordinario el acompañamiento, con lo cual se prueba las simpatías que los tristes padres gozan en este pueblo.

Termino diciéndoles que sientan, pues es muy justo, pero consuélese ante la consideración de que tienen un

angel que en la presencia de Dios no olvidó á los padres que les dieron el ser.

Corresponsal.

Valenzuela 20—10—1909.

\*\*

### De Villaviciosa

#### Crisis agraria

Con la falta de lluvia escasea el trabajo, habiendo tenido el señor alcalde que reunir á los mayores contribuyentes y distribuir los trabajadores que se vayan presentando.

Después de este acuerdo se ha presentado la lluvia, y con poco más que aumente se reanudarían las operaciones de sementera.

#### Agraria

La cosecha de aceituna, corta por la mayor parte de este término, así como la bellota que es casi nula la cosecha, razón porque el ganado de cerda está baratísimo y no hay compradores, bajando notablemente la carne de cerdo.

Corresponsal.

\*\*

### De otros pueblos

#### Detenido

En Fuente Obejuna ha sido detenido el vigilante de consumos de dicha villa, natural de Toledo, Pascual García Romeral, presunto autor de tres anónimos dirigidos dos de ellos á don José Castillejo y Castillejo y el tercero á don Manuel Delgado Pérez, exigiendo dos mil pesetas al primero y mil al segundo con amenaza de muerte á ambos.

Dicho individuo juntamente con un sobre en blanco igual al de los anónimos, una libreta con apuntes y tres cartas que le habían sido dirigidas ha sido puesto á disposición del Juzgado de Instrucción del partido.

#### Reclamado

Ha sido detenido en Villanueva del Rey Gaspar Todas Ruiz que se hallaba reclamado por el Juzgado municipal de dicha población.

También han sido detenidos en Cabra Manuel Ruiz Rodríguez (a) «Pali-troque» y José Tienda Aguilar, reclamado por el presidente de esta Audiencia provincial.

#### Pastoreo

La guardia civil del Carpio y Alcaracejos, ha denunciado á los dueños de 50 cabezas de ganado lanar y 70 de cerda, por tenerlas pastando sin autorización en fincas de aquellos términos.

## Crónica Local

### El Gobernador

Ayer tarde cuando tuvo noticias por nuestros telegramas de crisis el gobernador civil, presentó la dimisión de su cargo.

Hoy le ha teleografiado Moret, en sentido de que continúe hasta que tenga sustituto, pero sabemos que el señor Cano y Cueto, ha hecho la maleta y mañana probablemente marchará á su casa solariega de Sevilla.

### Las damas de la Cruz Roja

La excelentísima señora Condesa de Hornachuelos como presidenta provincial de las Damas de la Cruz Roja ha recibido los siguientes donativos.

El portero mayor del Ayuntamiento de Montoro don Francisco Reina envía tres docenas de pañuelos para la nariz, procedentes de la aldea de Cardaña.

La excelentísima señora Marquesa de Senda Blanca, presidenta de la Cruz Roja en Aguilar, envía 143'40 pesetas.

Doña Eusebia Arrieta de Carvajal, presidenta de la Cruz Roja de Villanueva del Duque, envía cien pesetas.

Doña María Josefa Ayllón, presidenta de esta institución en Villanueva de Córdoba envía ciento cuarenta pesetas.

La señora Condesa de Hornachuelos, por sí y en nombre de la junta que preside, da las gracias á las generosas donantes.

### Con toda franqueza

Nuestro colega *El Mundo* de Madrid, siguiendo la campaña nacional y patriótica que viene haciendo hace tiempo publica un hermoso artículo de fondo en su número llegado hoy á Córdoba.

Títulase «Con toda franqueza»—go-

## C. MARTÍNEZ RÜCKER

Unico rep esentante en Córdoba y su provincia de la importante y acreditada fábrica de pianos de

### D. Luis Piazza de Sevilla

Pianos de las renombradas marcas de Erard, Pleyel y Gavean, de París; Rönsch, Hard, Görs y Kallman, de Alemania, y Chassigne, de Barcelona

Música lo tamentos y tración.—Ventas á plazos y al contado

DEPÓSITO EN CÓRDOBA: HORNO DEL CRISTO, 5

## Doctor J. Navarro Moreno

Especialista en enfermedades de OÍDOS, NARIZ y GARGANTA

Horas de consulta, de 9 á 11.—Gratis á los pobres, de 2 á 4

Marqués del Boil, 1

bernantes honrados»—y en él hace un cumplido elogio de los ministros del gabinete dimisionario y un completo estudio de la sesión de Cortes del miércoles.

Al propio tiempo dice unas cuantas verdades sobre Moret y Romanones.

El artículo en cuestión merece ser leído, no solo por la alteza de miras con que está escrito, sino también porque *El Mundo* es un periódico liberal y de francas tendencias liberales lo que avalora el elogio que hace del señor Maura.

### Concierto

El reputado crítico valenciano don Ricardo Benavent dará mañana un concierto en el Conservatorio provincial de Música con arreglo al siguiente programa.

PRIMERA PARTE.—1.º Marcha de los enanos, Grieg.—2.º Sombras y luz (cuadro descriptivo), Benavent.—3.º Nocturno en sol bemol, Chopin.—4.º Balada en sol menor, Chopin.—5.º Estudios sinfónicos, Schusman.

SEGUNDA PARTE.—1.º Andante-Rondó, Mozart.—2.º Muerte de Isolda, Wagner-Liszt.—3.º Mazurca núm. 2, Ricker.—4.º Andante de la Sinfonía curé, Beethoven.—5.º Scherzo Vals, Mosickowski.—6.º Primer tiempo del concierto en la menor, Schusman.

### Tren militar

Anoche pasó por Córdoba un tren militar conduciendo material de guerra.

### Subasta de aceituna

El juzgado de Córdoba anuncia la venta en pública subasta, de la aceituna pendiente en las fincas Huertas Unidas y San León ó la Trinidad, bajo el tipo de 4.535 pesetas.

### Un exministro

Anoche en el expreso pasó por Córdoba para Madrid el exministro liberal señor Rodríguez de la Borbolla, que creería llegar á tiempo de recibir una cartera.

En la estación de Córdoba leyó la última hora del DEFENSOR y sufrió un desencanto al conocer el nuevo ministerio.

### A los plateros

Si á algun platero de Córdoba le tueron robadas unas alhajas, hace unos cuantos meses y quiere recuperarlas puede dirigirse al señor cura párroco de Carcabuey.

### Distinción

La Asamblea Suprema de la Cruz Roja teniendo en cuenta los relevantes servicios prestados por la Excelentísima señora Condesa de Hornachuelos ha tenido á bien concederle la gran placa de honor y mérito creada en 20 de Junio de 1876 por S. M. D. Alfonso XII y reformada por D. Alfonso XIII en su orden soberana de 21 de Noviembre de 1900.

El oficio en que se comunica la concesión es altamente laudatorio para la señora condesa de Hornachuelos á la que enviamos nuestra mas cordial enhorabuena por tan merecida distinción.

### Estadística demográfica

Según datos del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de Agosto fué el siguiente:

Población calculada 501.504.—Nacimientos: vivos, 1269; varones 63; hembras 581, legítimos 1201, ilegítimos 68, expositos 5; muertos 11, varones 5, hembras 6, legítimos 9, ilegítimos 2; natalidad por 1000 habitantes 2'53, matrimonios 201, nupcialidad por

1000 habitantes 0'56 mortalidad por 1000 habitantes 2'48.

Defunciones.—Varones 619, hembras 627, menores de cinco años 729, de cinco y mas años 517 en hospitales y casas de salud 48, en otros establecimientos benéficos 8, fiebres tifoidea (tifo abdominal) 19, fiebre intermitente y caquexia palúdica 19, viruela, 1, sarampión 29, escarlatina 23, coqueluche 10, difteria y erup 6, gripe 19, otras enfermedades epidémicas 19, tuberculosis pulmonar 42, otras tuberculosis 12, sífilis 1, cáncer y otros tumores malignos 11, meningitis simple 64, congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebrales 62, enfermedades orgánicas del corazón 44, bronquitis aguda 35, bronquitis crónica 10, neumonía 30, otras enfermedades del aparato respiratorio 41, afecciones del estómago (menos cáncer) 15, diarrea y enteritis (dos años y más) 104, diarrea y enteritis (menores de dos años) 283, hernias, y obstrucciones intestinales 7, cirrosis del hígado 6, nefritis y mal de bright 10, otras enfermedades de los riñones, de la vejiga y de sus anexos 2, septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, fiebri-tis puerperales) 8, otros accidentes puerperales 2, debilidad congénita y vicios de conformación 58, debilidad senil 23, muertes violentas 19, otras enfermedades 177, enfermedades desconocidas ó mal definidas 31, total de defunciones 1.246.

### Títulos

En la Secretaría de la Escuela Normal Superior de Maestros de esta capital, se han recibido, para su entrega á los interesados, los títulos siguientes: tres de maestro de primera enseñanza superior; expedidos á favor de don Gabriel Torreblanca y Alvarez de Sotomayor, don José Copas López y don Pedro Pareja y Herrero, y uno de maestro de primera enseñanza elemental, expedido á favor de don Manuel Gómez Caballero.

### Colgaduras

Al recibirse anoche la noticia de haber sido nombrado ministro el señor Barroso el Círculo liberal lució colgaduras en sus balcones.

### Hospital Militar

Este Hospital Militar que fué el segundo (el primero fué el de Málaga), á que comenzaron á enviarse heridos y enfermos de la guerra va recobrando su aspecto corriente y apenas le quedan en sus salas unos cuantos de esos héroes que dieron su salud ó su sangre en holocausto de la Patria.

Según noticias particulares hay ya vacantes en dicho hospital 310 camas, una mas ó menos, lo que hace suponer que la evacuación á Córdoba de víctimas de la guerra, que desde hace un mes no se realiza, se reanuda de nuevo.

Decimos esto porque en Cadiz ya no hay camas para las eventualidades del servicio, lo mismo acontece poco mas ó menos en Sevilla y Granada, y si es en Algeciras han ido en pocos días tres expediciones que son muchas para el edificio de la calle Imperial.

### Denunciado

Lo ha sido por el guardia municipal número 9 un joven que apedreó una casa de la calle Cardenal González, moviéndose del dueño de la misma que le reprendió.

### Adoración nocturna

En la noche del uno al dos de Noviembre, celebrará la Adoración nocturna de Córdoba la vigilia de difuntos.

**Un inválido de la campaña**  
El cabo Francisco Gómez Santos, a quien de resultas de una herida que sufrió en Melilla fué preciso amputarle un brazo, visitó hace días a la señora Condesa de Hornachuelos, para darle las gracias por sus donativos y por el interés que había demostrado por su curación.

Hoy ha vuelto a visitar a la señora Condesa, entregándole una fotografía con los siguientes versos:

Contando estoy las horas que me faltan para ver a mi madre y abrazarla, rondar con los mocicos por la calle y cantar en la reja a mi zagala.

Con el alma cantaré la primer copla, y sus ecos surcarán los cielos, diciendo que no olvido a la otra madre, la señora Condesa de Hornachuelos.

Francisco Gómez Santos.

La señora Condesa ha dispuesto se le entreguen 125 pesetas y una muda completa de ropa.

**Canongía vacante**

La canongía vacante por defunción de don Francisco Vargas Jurado y cuya provisión corresponde a la mitra, se proveerá por oposición.

Los solicitantes pueden presentar sus documentos en la secretaría de este obispado en el plazo de 40 días, contados desde el 19 del actual.

Esta canongía tiene como carga especial desempeñar una cátedra de Teología Dogmática, de lección diaria en este Seminario conciliar de San Pelagio.

**Fiesta de las señoras maestras**

El domingo a las diez y media en la Real iglesia de San Pablo, se celebrará la solemne fiesta religiosa que la Asociación del Profesorado Normal de maestras y el Magisterio público y privado de niñas consagra cada año a sus excelsos patronos la Santísima Virgen del Rosario y el Arcángel San Rafael.

Oficiará una lucida capilla de música vocal é instrumental, celebrará el Santo Sacrificio de la Misa el M. I. señor don Enrique Medina de la Bermeja, canónigo de la Santa Iglesia Prioral de Ciudad Real y predicará el Licenciado don Delfín Salgado.

**Blasfemo**

Por los agentes del cuerpo de vigilancia ha sido detenido y puesto en la cárcel, un sujeto por blasfemar en la vía pública.

**Ascensos**

En propuesta reglamentaria ha sido ascendido a capitán el primer teniente del regimiento de la Reina don Rafael Cruz Conde. Que sea enhorabuena.

**Barroso**

Entre los ministros que anoche juraron el cargo, figura un cordobés, don Antonio Barroso del Castillo, a quien felicitamos por haber sido llamado de nuevo a los Consejos de la Corona.

**De viaje**

Anoche marchó a Madrid don Carlos Hoppe, gerente de la sociedad minera cordobesa de Sierra Alhambilla.

**Habilitación de notarios**

A virtud de requerimiento hecho por don Enrique Salinas Diéguez al Notario don Diego del Río Muñoz Cobo, el presidente de esta Audiencia territorial le ha habilitado para que pueda ejercer en el distrito de Montilla, con motivo de las próximas elecciones. También ha habilitado a petición de don Pedro Rodríguez de la Borbolla a don Ildefonso Urquía, Notario de Cabra, y don Arturo Pulín y García de Pulín, notario de Lucena, para las elecciones en el distrito de Ecija-Estepa.

**F. Guijo** DENTISTA GONDOMAR NUM. 5

**El tiempo**

La temperatura máxima al sol durante las últimas 24 horas, ha sido de 35°C grados, y a la sombra de 28,80. La mínima fué de 16'00.

Esta mañana a las nueve la altura barométrica era de 754'9 milímetros y la temperatura a la sombra 21'60.

**Foco**

Uno de infección lo constituyen las ropas que usaba una jóven que falleció en una casa de la calle de la Palma de enfermedad contagiosa y que aún continúan encerradas en una habitación de dicha casa.

**Contra los accidentes del trabajo**

A los Patronos se recomienda la Sociedad de Seguros "La Vasco Navarra" Seguros vida é incendios "La Estrella" emite Pólizas muy liberales á satisfacción de los interesados. Seguros de quintas y dotales para niños y niñas. Se efectúan en el "BANCO ARAGONES DE SEGUROS Y CREDITO", desde edad de un año á primas fraccionadas. Pedir detalles. Subdirector de las tres Compañías D. Antonio Conrotte. Oficinas: Alfaros 28 y 30. Córdoba

**Bien hecho**

Al Asilo de Mendicidad han sido llevados y enterrados en el huerto de dicho establecimiento cuatro kilos de pescado que el porito señor Bellido mandó retirar de la venta por no estar en condiciones para el consumo.

**Café Cervetería**

Mañana debutarán en dicho café la aplaudida pareja de baila Lola Barroso y Concha Valcarcel, la bailadora de flamenco Carmen «Niña de los rizos» y el notable cantador «Niño de Marchena».

En vista del sacrificio que representa dicho cuadro para el dueño de aquel establecimiento, el precio del café será desde mañana el de 30 céntimos.

**TRUFLA**

Desde primero de año trasladada don Fernando Guijo los gabinetes de dentista, hoy instalados en el piso principal de la casa número 5 de la calle de Gondomar, al piso entresuelo de la casa sin número de igual calle, esquina a la de Sevilla, donde estuvo instalado el Casino Conservador.

Dicho señor subarrienda el piso que deja desocupado con dicho traslado.

**EL POSTRE**

Más higiénico y exquisito que se conoce es el dulce de membrillo y jalea de la GRAN FÁBRICA MODELO A VAPOR «SANTA FILOMENA», situada en PUENTE JENIL. Esta Casa sólo fabrica clases finas y garantiza la pureza de sus productos, conservándose un año como el primer día. Pruébense y es la mejor recomendación. De venta, en los mejores establecimientos.

**A los salchicheros**

Almacén por mayor y menor de tripas para embutidos; frescas, secas y saladas.

Calle Albucasis, 2.

Para pedidos dirigirse a Manuel González Hoyos.—Judería 2 4, Córdoba.

**Por telégrafo**

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

**Aspirantes a cientos**

Madrid 22 (seis tarde.)

La cuestión de los nombramientos constituye la nota del día.

Para cada vacante suenan veinte nombres distintos.

En todos los trenes llegan infinidad de aspirantes que llenan los despachos de Moret y de los ministros.

No están exentos de esta multiplicidad de aspirantes ni los altos cargos por altos que sean.

Buena prueba de ello es que hay que contentar a Montero Ríos y a López Domínguez, que aspiran ambos a la Presidencia del Senado.

**Nombres**

Para la presidencia del Consejo de Estado se indica al exministro don Alejandro Groizard.

Para gobernador del Banco de España a don Ferrando Merino. Presidente del Consejo de Administración de la Arrendataria de Tabacos, don Amós Salvador.

Para la dirección de Obras Públicas a don Julio Burell.

Don Trinitario Ruiz Valarino, para fiscal del Tribunal Supremo, Dirección general de Comunicaciones, señor Laviña.

Dirección general de registros don Daniel López, director del Diario Universal.

Dirección de penales don Vicente Pérez.

Jefe del Estado Mayor Central de la Armada señor Estran, Director de Administración local don Juan Muñoz Chaves.

Subsecretario de Gracia y Justicia don Eugenio Montero Villegas.

Subsecretaría de Instrucción pública, señor Latorre.

El nombramiento de Presidente del Tribunal Supremo tiene muchos aspirantes.

Hasta después del Consejo de ministros de esta tarde no hay nada seguro.

**En Palacio**

A las once llegó el señor Moret despachando con el Rey hasta las doce en que llegaron los nuevos ministros.

Todos vestían de uniforme excepto el señor Martínez del Campo que iba de levita.

Dijeron que su visita a Palacio tenía por solo objeto complimentar al Rey y a las Reinas.

**Nombramiento**

Al salir nos dijo Moret que había puesto a la firma del Rey dos decretos uno nombrando alcalde de Madrid a don Alberto Aguilera y el otro nombrando gobernador civil de Madrid a don Rodrigo Figueroa de Torres, Duque de Toyar y hermano del conde de Romanones.

**Habla Moret**

Le preguntamos si tendría fundamento el rumor de que un exministro sería nombrado gobernador civil de Barcelona y nos contestó haciendo una pausa.

Dijo que nada había hasta esta tarde en que a las cinco se reuniría el Consejo de ministros para acordar los nombramientos.

**Cortesía**

Todos los ministros fueron a complimentar a las infantas a sus palacios respectivos.

**Conferencia**

A propósito del nombramiento de un exministro para el gobierno civil de Barcelona tenemos noticias de que Moret llamó a Cobian antes de ir hoy a Palacio y que ambos conferenciaron largamente.

**En Fomento**

A la una y media tomó posesión el señor Gasset del cargo de ministro de Fomento, asistiendo todo el personal.

El señor Sánchez Guerra hizo la presentación y elogio del personal.

El señor Gasset elogió a su antecesor y a los funcionarios y dijo que ya los conocía a todos.

Los empleados tributaron al señor Sánchez Guerra una gran ovación acompañándole hasta el coche con vivas y a lausos.

**En Instrucción Pública**

Se posesionó de este ministerio el señor Barroso con el ceremonial de rúbrica.

TERCER ANIVERSARIO EL SEÑOR

**D. Calixto Rodríguez Garayo**

FALLECIO EL DIA 24 DE OCTUBRE DE 1906

R. I. P.

Todas las misas que se celebren en la parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos el día 25 de Octubre desde las diez de la mañana, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

Su desconsolada viuda doña Florinda Betancourt; hijas doña Clementina y doña Amalia, hijo político don Daniel Aguilera Camacho, hermanos, hermanos políticos y demás parientes del finado, suplican a sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

Hay concedidas indulgencias.

**En Marina**

Se posesionó del ministerio el señor Concas.

A este se la dió Ferrandiz

Luego entró el personal a cumplimentar al nuevo ministro que pronunció un discurso solicitando el apoyo y la cooperación de todos y recomendando la confraternidad y unión de los cuerpos que integran la Armada y que huyan de personalismos.

**En Gracia y Justicia**

El señor Martínez del Campo se posesionará esta tarde.

**En Hacienda**

El señor Alvarado se ha posesionado de la cartera de Hacienda, asistiendo el alto personal y cambiando afectuosos discursos los ministros entrante y saliente.

**Las futuras elecciones**

Se dice que en Febrero se verificarán las elecciones generales, reuniéndose las Cortes en la primavera próxima.

**Un saliente**

El señor Allendesalazar estuvo cumplimentando al Rey después de marcharse los nuevos ministros.

La entrevista que celebró con el soberano fué larga.

**En Gobernación**

El señor Alba recibió a los periodistas que hoy eran numerosos y dijo que no tenía noticias, que darles ni podía señalar horas para recibirlos, pues tenía que acomodar su vida a la de Moret.

**Del brazo**

Hoy recorrieron casi todos los ministerios los diputados y senadores republicanos.

**Dulzuras con los sediciosos**

Sol y Ortega conferenció largo rato con Alba para pedir indulgencia para los presos por los sucesos de Barcelona.

Se propone visitar a Moret antes del Consejo para recomendarle lo mismo.

Ahora, dijo, procuraremos dulcificar las cosas para lograr la paz moral de España.

**La verdad en su lugar**

Como Moret se ha permitido negar la certeza de parte de la nota que redactó el señor Maura para entregarla al Rey justificando su dimisión. «La Epoca», de esta noche publicará una declaración del Presidente del Congreso señor Dato, afirmando la exactitud de la contestación que le dió Moret cuando aquel le visitó.

Moret se negó a toda solución que pudiera hacer viable la vida parlamentaria y ahora se rectifica diciendo que no se hubiera opuesto a la vida del parlamento.

El sino del abúlico Moret: siempre rectificándose.

**De paseo**

Los reyes don Alfonso doña Victoria, han paseado en un milord por la Castellana regresando a Palacio por la barrera de San Jerónimo.

El público les saludó respetuosamente.

**Manifestación**

En las casas de los señores Mau-

ra y Lacierva se han recibido miles de tarjetas, en las que predominan las de individuos no políticos que les felicitan por sus discursos.

**Fuga**

Barcelona.—Han sido detenidos al desembarcar del «Antonio López», que legaba de Nueva York la actriz catalana María Morera y su amante José Miguel, que se fugaron hace meses del hogar conyugal, llevándose para el viaje cuarenta mil duros que se les han ocupado.

**Delegados**

Tánger.—A bordo del «Bazán», marcharon a Melilla los delegados del Sultán, que llevan la misión de aconsejar a los rifeños suspendan las hostilidades para que los embajadores en Madrid puedan continuar las negociaciones en nombre de Hafid y llegar a la paz.

Los delegados llevan caballos para internarse en las kábilas que sostienen la lucha.

**Pidiendo relevo**

Barcelona.—El capitán general señor Santiago ha teleografiado al general Luque para que lo releve del cargo.

**Consejo de guerra**

Barcelona.—Se ha celebrado el Consejo de Guerra contra Amadeo Comas, y José Castell que escribieron anónimos en Calella contra la guardia civil.

El fiscal pide seis años de prisión para cada uno y los defensores la absolución.

En la cárcel vieja se ha celebrado otro co sejo contra Antonio Ferrade, acusado del delito de rebelión.

El fiscal pidió para el acusado cadena perpétua y el defensor la absolución.

**Dimisión**

Bilbao.—Ha dimitido el alcalde con carácter irrevocable.

**Felicitación**

Bilbao.—El exalcalde liberal en nombre de la junta directiva de la Sociedad política «El Sitio», ha teleografiado en el señor Moret felicitándole por haber subido al Poder. Mencheta.

**Boletín Religioso**

**Santo de mañana**

San Pedro Pascual, obispo de Jaen.

**Jubiléo circular**

Mañana en la iglesia de San Rafael, costeador por D. Francisco Lozano y Valdés y señora, por sus difuntos.

Iglesia de San Rafael.—El día 24, primer día de solemne novena a su titular, media hora después de oraciones. De los sermones están encargados los RR. PP. Misioneros del Corazón de María.

—En la iglesia de religiosas capuchinas de esta capital, el domingo, día 24 del corriente, festividad del glorioso arcángel San Rafael, se celebrará en su obsequio una solemne misa cantada, a las nueve de la mañana, costeador por el señor don Rafael Guerra y señora, en sufragio por sus difuntos.

El sermón estará a cargo de un R. P. Capuchino.

**PABELLON MODERNISTA**

Todas las noches función por secciones.

Imp. «El Defensor» Ambrosio Morales 6

# IMPRESA DE "EL DEFENSOR DE CORDOBA."

## AMBROSIO MORALES, N.º 6

En este acreditado Establecimiento se hacen con perfección y economía toda clase de trabajos tipográficos como Revistas y Periódicos ilustrados.

Modelación para Ayuntamientos.  
Esquelas mortuorias y recordatorios.

Los Talleres de EL DEFENSOR cuentan con todos los elementos necesarios para que los trabajos que en los mismos se ejecutan reúnan todas las condiciones de buen gusto que exigen los modernos adelantos.

Calle Ambrosio Morales, núm. 6

Teléfono, núm. 70

## ¡CALVOS! La solidez del cabello Villena

Es el único preparado que os convencerá por sus grandiosos resultados. Resaca el cabello a los treinta días de su uso (donde existe raíz), se desarrolla el cabello atrofiado, convirtiéndose en fuerte y hermoso. Evita la caída a las primeras fricciones, desaparece la caspa, y dolor de cabeza y cura vriedad y en poco tiempo, cuantas enfermedades se residen en el cuero cabelludo.

### Pomada antihemorroidal Villena

Curación radical en tres días de las almorranas, llagas, grietas ó escoriaciones del orificio. Calmando el dolor y molestias al momento de su aplicación.

### Callicida Villena

Universalmente reconocido por sus resultados excelentes. Es el más práctico, cómodo y económico. Infalible para toda clase de callosidades.

### Gran Tópico Villena contra los Sabañones

Disparan por completo aun cuando estén ulcerados. Venta de estos productos en Córdoba, Centro Farmacéutico y demás Farmacias y Droguerías al por mayor, y Centros de Especificos en la Farmacia donde se elaboran, F. Gayoso, Arrenal 2, Madrid.

**VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DE MÁQUINAS DE HICER MEDIAS Y GÉNEROS DE PUNTO**

Las más perfeccionadas y de mayor producción, garantía absoluta de buen funcionamiento, innumerables referencias de máquinas vendidas, modelos trabajando y catálogos ilustrados en la Fábrica de Medias y Calcetines del Repose contante en Córdoba: J. A. CONSTANT, calle Pedro López, sin n.º (frente al 28) Máquinas de coser y bordar á 2'60 semanales.

## EL RABIOSO COLOR DE Muelas cariadas

SE MANDADO POR AIBAE

POCO ME RESTA SUFRIR

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo

### El Aibaf Sordna

Programa de A. d. 6 y F. b. 4. a.

Químico y médico de Valencia

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á los dolores, que por escape van á agotar los horizontes del sufrimiento

Se vende en CORDOBA, Farmacia de don Manuel Ojeda, calle Obispo Herrero, y principales farmacias de la ciudad, á 2 ps. e a. bote

## Grandes Almacenes de Piano

De las mejores y más acreditadas marcas Nacionales y Extranjeras

CASA FUNDADA EN 1880

## Hijo de Sánchez Gama

Despacho: Calle Gondomar.—CÓRDOBA

Instrumentos de música de todas clases

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

Exportación á provincias, alquileres, cambios y reparaciones

En las casas de España que presta mayores facilidades para la adquisición de sus pianos

Música de todas las ediciones y para toda clase de instrumentos de las casas más importantes de Madrid, Barcelona y del Extranjero.

Pídanse catálogos. Precios al contado y á plazos.— Véase la gran exposición de piano y gramófonos de la Compañía Francesa.— Especialidad en Armoniums para Iglesias

## Cartas de Melilla

La primera vez que se ha celebrado el Santo Sacrificio de la Misa en el fatídico Gurugú, lo ha sido el domingo anterior, por don Alejo Fernández, ante la fuerza mandada por el coronel señor Primo de Rivera, en el paraje denominado Ait-Aix, generalmente conocido con el nombre de «Gorro Negro», por la configuración que presenta esa posición militar estratégica, en el punto alto de las lomas que forman el ensangrentado barranco del Lobero, á unos 600 metros sobre el nivel del mar.

Se constituyó el altar al abrigo de unos enormes piloncillos, desmenuzados sobre la mesa del altar una gran bandera nacional, en parte cubierta por un cuadro de la Purísima Concepción y una M formada con fleceillas arrancadas del ingrato suelo africano, coronado este conjunto un crucifijo de metal dorado.

Cuatro granadas sustituyeron á los candeleros y pabellones de fueles completaron el decorado

del lugar en que por vez primera el cuerpo y sangre del Redentor se ofrecieron á la vista de nuestros soldados, los que tributaron en el acto los honores de ordenanza, á las Sagradas Especies.

Ya se acerca el fin del Ramadán, la octava mahometana de Ocho. Hebrá usted leído en todos los periódicos ilustrados y sin ilustrar, que los moros son escrupulosos hasta la exageración en cuanto á cumplir sus prácticas religiosas; que en ese tiempo de penitencia no comen mientras el sol alumbrá, ni bebían ni fuman, y casi casi ni matan por delante ni por detrás... al que no se deja.

Ráse usted de todo eso; si para ultimar un negocio hay que tomar dos bocaditos, se toman; si hay que besar los labios se echa un treguito; yo puedo asegurar á usted que un morito, de los amigos, ha aceptado de mi petaca hoy á media mañana, un pitillo muy superior á los argelinos con que comercia el muy ladino. No tienen que echarnos en cara nuestra informalidad religiosa; la

hipocresía, como nosotros la conocemos, si se fiera, lo mismo que muchos católicos romanos la practican á diario, la practican también con todo su fanatismo estos bárbaros, asesinos cobardes, aunque sean á la par soldados valientes; y agrago que la oración de la tarde la hacen con más fervor del que nosotros desplegamos al oír misa.

Los camaradas que á diario vienen de Benisicr, Nador y Zaluán, de Valencia, Sevilla y Córdoba del Rif, se hacen lenguas de la exuberancia agrícola de esas comarcas: las muestras que de ello ha tenido ocasión de contemplar lo confirman plenamente; aceitunas como nueces, granadas finísimas, uvas granates sabrosas, higos delicados, verduras variadísimas, cultivos muy esmerados, regados bien entendidos, etc., etc., todo ello constituye un contraste muy grato para los soldados que creyeron sería todo como el Gurugú.

Me aseguran á última hora que ayer se ha trabajado en las minas; «yo, lector no miento; como me lo cuentan, todo lo cuento.»

¡Lástima que no fuera verdad tanta belleza!

Si quiere usted prolongar el verano, véngase por aquí y no traiga camiseta.

Hasta mi próxima. Su af.º

Melilla y Octubre de 1909.

## Víctimas de la Desgracia

El que quiere poseer los secretos de amor, que la mala estrella, le deje ganarse en juego y lotería, destruir ó echar un hado, aplastar á sus enemigos, tener suerte, riqueza, salud, belleza y dicha, eche al mago Hoory's, 16, rue del Echiquier, París, que se vía gratis en curio y librito.

## Au Corsét Français



Elegante corsé recto, verdadera forma Luis XV  
Especialidad en corsé faja higiénica.  
Corsé emperatriz para estómagos padecidos.  
Corsés con aparatos para todos los defectos.  
Tirantes para disminuir la espalda.  
El buen gusto encontrará gran surtido en ricos rasos: lioneses lisos, bordados y brochados.  
Súten, Ninón, Tules, Brillantina, Piel de Francia y Cuti de hilo.  
Batistas lisas y bordadas.  
Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París, tanto en géneros como en formas, recibiendo todos los meses nuevos modelos.

Plaza del Angel, 8 (San Hipólito)  
CORDOBA

## FERNANDO GUIJO

Cirujano Dentista



Gondomar, n.º 5  
CORDOBA

### SE ARRIENDA

Por meses ó por años un departamento independiente en una finca de esta sierra con buen camino para coches y á dos kilómetros de la capital.  
Darán razón, Cister 12. 10-6

### ARRENDAMIENTO

Desde el día se arrienda la casa número 9 de la plaza de la Corredera, con dos portales propios para establecimiento. Para tratar plaza de San Juan, número 2. 10-6

### ARRENDAMIENTO

Desde el día, se hace de la casa número 3 calle Cardenal González, con bajo y dos pisos propia para establecimiento ó vivienda particular. También de un portal inmediato á dicha casa propio para barbería ó otra profesión.—Para tratar, con don Antonio Conrotte, Alarros, 82. 15-6

Á 15 y 20 céntimos

Se ha recibido un exento y variado surtido de Postales de artistas y niños, en su alto llamado, en la Imp. y Papelería «La Verdad», Gondomar, 7.

### Julian Ruiz Martin

Médico  
De la Facultad de Medicina de Madrid  
Horas de consulta de 12 á 2.—Gratis á los pobres.  
Calle José Rey, 5